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“街谈巷议”话题：

天气炎热，许多人为了防晒在电动车或自行车的车把上安装了遮阳伞，防晒防风还省力。有市民认为
此举是方便了自己危险了路人，行车一不小心很容易出现刮蹭；也有市民认为这是车主的权利和自由。您
对有此有啥看法？

扎有话枣说

“街谈巷议”是榴下谈开设的民生评谈说

理栏目。从现在起开始征集民生热点话题，如
果您想发起话题或参与讨论就请加入我们吧！

别让南外环路影响幸福新枣庄
葛 石平

在 枣 庄 市 区 四 条
外环道路中，东、西、北
三 个 外 环 路 还 是 比 较
宽敞通畅的，无论是道
路路面的维护，还是道
路两旁的绿化，亦或是
中 间 的 隔 离 设 置 等 都
很不错。唯独南外环成
了被忽视的一条路，笔
者走过两回，和所有途
经过的人一样，对该路
印 象 很 深 、心 有 余 悸 ，
比 有 些 背 街 小 巷 还 要
差 劲 。用 八 个 字 来 形
容，可谓：惨不忍睹、没
法行走。

这 不 ，媒 体 报 道 ：
市 中 区 十 里 泉 中 路 损
坏 严 重 ，路 面 坑 洼 不
平，给车辆的通行带来
诸 多 不 便 。其 实 ，在 这
个报道之前，去年底也
曾 有 媒 体 报 道 过 这 条
路。记得报道中的王先
生说，他家就住在南外
环附近，那条路实在是
烂得不行了，路面像是
布满了蜘蛛网，一段一
段的都是裂纹。因为这
条 路 经 常 有 拉 沙 石 的

大车经过，路面经常是
尘土飞扬。

前 后 两 次 媒 体 报
道 ，周 围 群 众 怨 声 载
道，有关部门对此事的
确不能再熟视无睹、充
耳不闻了。

随 着 城 市 扩 容 和
道路的拓展，对于市中
区 十 里 泉 中 路 如 何 定
位显得越来越重要。就
目前现状来说，这条道
路 是 从 南 外 环 往 东 通
往临沂、青岛方向相对

较近的道路，其东头连
接 着 2 0 6 国 道 枣 台 线 ，
很 多 车 都 选 择 从 该 路
段经过，同时每天还有
给 电 厂 运 送 煤 的 货 车
从此通过，地理交通位
置不可谓不重要。如果

有 朝 一 日 现 在 的 南 外
环南移，那么这条路就
成了市区道路，重要性
更不要说了。这样说来，
这条路任其继续烂下去
是没有道理的，给过往
的行车行人造成了很多
的安全隐患，更重要的
是有损建设幸福新枣庄
的形象。

报道中提到，记者
联系相关部门谁负责管
理时，各部门竟相互推
诿。笔者以为，枣庄市区
东西南北四个外环、四
条路，厚此薄彼不可取。
若三个外环路修建管理
得很好，南外环的破损
四公里没有修建管理好
岂不是功亏一篑？如若
能 考 虑 到 这 方 面 的 问
题，或许能够打破目前

“三不管”地段的尴尬局
面，也算从行动上为非
遗博览会做了贡献。因
为它毕竟是目前市区的
南外环路啊，每天还东
来西去那么多车，不能
让驾驶员们留下失望，
带走遗憾。

小处显民生 遮阳棚见真情
葛 孙世华

谈到改善民生，很
多 政 府 服 务 机 构 感 到
为 难 ：大 张 旗 鼓 搞 吧 ，
害怕过犹不及，让人误
会，甚至给人以作秀之
嫌 ；默 默 无 闻 搞 呢 ，又
怕 没 有 影 响 ，不 出 成
绩 ，干 了 半 天 ，结 果 还
是白搭工。于是多数时
候 ，只 好 按 照 老 传 统 ，
不温不火地干，既不显
山露水，也不至于弄出
毛病。

《 齐 鲁 晚 报 》8 月 3

日 刊 登 了 一 则 图 片 新
闻 ，题 目 是《 路 口 设 棚
遮阳》。内容说：近日 ,在
枣 庄 市 市 中 区 振 兴 路
和 光 明 路 交 界 处 设 立
了四个遮阳的凉亭，以
便 经 过 此 处 的 市 民 遮
阳。据市中区园林市政
管理处介绍，此次设立
的凉亭只是一个试点，
凉 亭 设 立 后 将 听 取 社
会各界的意见，如果效
果好将进行推广。

从图片上看到，遮

阳 棚 至 少 在 八 平 方 米
左 右 ，也 就 是 说 ，正 常
情况下，里面完全可以
容 纳 十 几 个 人 同 时 乘
凉停歇，如果赶上刮风
下雨，路过的市民还能
多 挤 进 去 一 些 。由 此 ，
不 但 给 过 往 行 人 提 供
了方便，也给遇到问题
的人提供了方便。

建设和谐社会，核
心是以人为本。全心全
意 为 人 民 服 务 是 党 的
根本宗旨。在这个基础

上 ，设 身 处 地 ，想 人 民
之 所 想 ，急 人 民 之 所
急 ，就 是 关 心 群 众 疾
苦 ，呵 护 群 众 需 求 ，同
时也是从小处着手，化
解实际矛盾。

诚 然 ，遮 阳 棚 不
大 ，投 放 的 数 量 也 不
多，可是它的示范作用
却非同小可。而凉亭设
立 后 将 听 取 社 会 各 界
的意见，效果好将进行
推 广 ，则 是 听 民 声 ，知
民意，解民需的生动体

现。
如 果 所 有 职 能 服

务 部 门 都 能 像 市 中 区
园林市政管理处那样，
从关乎群众的“鸡毛蒜
皮 ”上 下 功 夫 ，而 不 是
好大喜功做表面文章，
肯 定 也 会 得 到 群 众 的
真诚拥护。

抓 民 生 其 实 无 需
重大项目和形象工程，
从小处着手，从细节改
善，更能激发百姓的认
同。

视而不见

爱心接力，

让唇裂娃心中充满阳光

葛 古月

最近，齐鲁晚报一直在对滕州唇
裂 娃 小 心 诚 一 家 跟 踪 关 注 。分 别 以

《唇裂男婴被弃老汉抱回收养》、《十
余爱心人看望唇裂娃》、《医院捐款两
千余元帮唇裂娃》、《整形机构将免费
治疗唇裂娃》为题进行了系列报道。

从整个事件的发展来看，恰恰是
一路的爱心在感动着关心唇裂娃的
每一个人；爱心，让唇裂娃和收养他
的老夫妇不再绝望和孤独。这个可怜
的 孩 子 ，出 生 的 那 一 刻 就 与 爱 怜 无
缘。我们可以想象他的不幸：一个弱
小的生命遭到遗弃，虽然这种悲凉不
是这个可怜的小生命所能体味到的，
但旁人却无法控制源自善良的悲悯
泪水。

好在，从一开始，这个可怜的孩
子也收获着幸运。收养他的老夫妇本
身已经足够贫困，但他们的善良让这
个可怜的孩子终于有了一个不富裕
却温暖的家。对这个孩子来说，没有
什么比家能让他更渴望。同样，一些
爱心人了解到这个唇裂男婴不幸的
遭遇后，纷纷伸出援手。捐一些钱，买
一些礼物，把他抱在怀里让他感受短
暂而美好的温暖。这些善举，足以感
动每一个人。

没错，善举还在继续，爱心仍在
涌动。一家医院的员工自发捐款，这
对于一个贫困的家庭来说恰是雪中
送炭。并且，一家整形机构也向这个
可怜而又幸运的孩子伸出橄榄枝：免
费给这孩子进行治疗。我想，这不仅
仅是收养孩子的老夫妇的愿望，也是
所有爱心人的共同愿望。

要 知 道 ，收 养 了 唇 裂 娃 的 老 夫
妇，他们已经渐渐老去。而在他们心
头 ，让 他 们 日 思 夜 想 而 又 阻 力 重 重
的，就是早一天看到孩子康复。诚然，
他 们 虽 然 贫 穷 ，但 可 以 让 孩 子 吃 得
饱。可是，给孩子治疗是依靠他们自
己根本无法完成的。我们完全可以理
解这对老夫妇的担忧：他们总有一天
会老去，而孩子一天天长大。这个孩
子的将来，会因为唇裂而不再明朗。

“给他看好病，我们就没有遗憾了，不
论 孩 子 以 后 如 何 ，长 大 后 认 不 认 我
们，我们都会努力为孩子看病。”，这
就是这对老夫妇的心愿。

“你若安好，便是晴天！”这是一
位 小 朋 友 写 给 唇 裂 娃 的 一 句 话 。没
错，爱心能让这个孩子的生活充满阳
光。我们都在期待他康复的那一天，
也期待着他的脸上早日充满孩童天
使般的笑容。

个论
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